
В Ивановской области завершился XIX Международный фестиваль кино, 
музыки и архитектуры «Зеркало. Философия Тарковского». Гран-при смотра достался 

южнокорейской ленте «Что эта природа говорит тебе» режиссера Хон Сан-су 
(ранее он остался без наград на Берлинале)

Девять лет 
вокруг Иванова
Как растянуть на годы поход 
выходного дня и вовлечь 
в него новичков и опытных 
туристов
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Пятая часть 
доходов 
горожан – 
социальные 
выплаты 
В пересчете на каждого 
ивановца размер помощи 
от государства составил 
10,3 тысячи рублей в месяц
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В статусе 
отказано
Почему ивановские 
ремесленники не могут быть 
ремесленниками официально? 
Опыт других регионов и 
проблема наших мастеров  
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Зачем аграрии 
«загребают» 
мошкару
Пьявица, тля и хомяки атакуют 
ивановские поля
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Полмиллиона за одну вывеску
Камнем преткновения стал жилой дом № 25/1 на улице Багаева. Здесь – 

много арендаторов и фасад украшают многочисленные вывески разных 
цветов и размеров. Предприниматели возмущены, что теперь им, возможно, 
придется платить.

«От 70 тысяч за квадратный метр вывески. Но если вывеска 10 метров, 
нам сделают скидку до 50 тысяч. То есть около 500 тысяч за 10-метровую 
вывеску», – рассказывает предприниматель, ставший одним из тех, кто стол-
кнулся с новыми требованиями. 

«Наша прибыль, естественно, упадет до нуля. Потому что это просто 
несоизмеримая сумма с вывески», – жалуется другой предприниматель.

ситуация

Могут ли жители многоквартирных домов 
получать плату за вывески магазинов-арендаторов

В Иванове разгорается 
скандал, связанный 

с деятельностью 
новой организации 
ООО «Департамент 

фасадов», которая 
пытается взимать 

плату за размещение 
вывесок на фасадах 

зданий. Насколько 
это правомерно, 

разбирался 
«Рабочий край».

В программу фестиваля вошло более 80 филь-
мов и около 50 специальных событий. В основном 
конкурсе были представлены девять картин из 
15 стран. Российская программа «Свои» включила 
ленты, уже отмеченные на других фестивалях, а 
«Свои. Короткий метр» – знаковые короткоме-
тражки последних лет.  

Специальный приз им. Андрея Тарковского 
за вклад в кинематограф был присужден актрисе 
Маргарите Тереховой, сыгравшей в более чем 50 
отечественных фильмах, включая картину «Зерка-
ло». Награду актрисе передадут в Москве. 

Помимо жюри, своих фаворитов выбирали и 
зрители. В номинации «Свои. Короткий метр – выбор 
зрителей» победила лента «Преступление» Алексан-
дры Востровой. В программе «Свои» – «Двое в одной 
жизни, не считая собаки» Андрея Зайцева. 

Приз зрительских симпатий основного между-
народного конкурса достался картине «Письма о 
любви» Полли Стил. Награда за лучшую режиссу-
ру досталась Богдану Мурешану за ленту «Новый 
год, который так и не наступил» (этот фильм мож-
но посмотреть в интернете). 

ИТОГИ ФЕСТИВА ЛЯ

Продолжение на стр. 6

Соседский «дзен»
Утро у моих соседей начина-

ется не с кофе. Ровно в четыре 
утра, как по будильнику, за во-
ротами слышится рокот мотора 
их автомобиля. Соседи, назовем 
их Петровичи, прибывают на 
свои 20 соток. 

Приезжают, чтобы… копать, 
сажать, поливать, пропалы-
вать. И так – до поздней ночи, 
без выходных, без перерывов 
на «полюбоваться закатом». 
Потом – обратно в Иваново, в 
свой благоустроенный дом с 
огородом. Сначала это вызывало 
искреннее недоумение. Зачем? 
Они люди обеспеченные, хоро-
шо зарабатывают, дети давно 
живут за границей. Могли бы пу-
тешествовать, лежать на пляже, 
посещать театры. Но нет. Они в 
четыре утра едут копать грядки. 

Наблюдая за ними, невольно 
вспоминаешь про «поколение 
дачников», выросшее из совет-
ских времен. Но Петровичи – не 
про выживание и не про эконо-
мию. Их огород – не средство 
прокормиться, а скорее, способ 
существования. Они не экономят 
на удобрениях, сажают редкие 
сорта томатов и огурцов, выра-
щивают экзотические ягоды. Но 
и тут возникает вопрос: зачем? 
Ведь сами признаются, что за-
готовки им противопоказаны по 
здоровью (уксус, соль, сахар – 
табу), а для детей, живущих в 
Европе, наши соленья – экзоти-
ка, которую они скорее купят в 
магазине organic food. 

И тут, кажется, начинаешь 
понимать. Огород для них – это 
не про еду, а про самореализа-
цию. Про возможность видеть 
результаты своего труда. Про 
связь с природой, которая в век 
урбанизации становится все 
более тонкой. Возможно, в этой 
ежедневной, монотонной работе 
Петровичи находят свой «дзен». 
Земля – она простая и понятная. 
Посадил – полил – вырастил. 
Результат виден сразу, в отли-
чие от работы в офисе, где итоги 
деятельности часто неосязаемы. 

И знаете что? Начинаешь 
завидовать. Завидовать этой 
целеустремленности, этой само-
дисциплине, этой возможности 
найти радость в простых вещах. 
Ведь как часто мы сетуем на 
нехватку времени, на усталость, 
на отсутствие мотивации. А тут – 
люди, у которых есть все возмож-
ности для комфортной жизни, 
добровольно выбирают физиче-
ский труд. В этом и есть секрет 
счастья – в осознанном выборе, 
в возможности заниматься тем, 
что приносит удовольствие. Они 
нашли свой «огородный дзен», а 
мы – пока в поиске.

Светлана Иванова
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НАПУТСТВИЕ ВЫПУСКНИК АМ
В школах прошли торжественные мероприятия с вручением аттестатов выпускникам. 
О том, с какими чувствами и мыслями каждый год педагоги провожают во взрослую 
жизнь своих учеников, рассказала директор школы № 54, председатель Общественного 
совета города Ольга Ганичева. 

– Ольга Викторовна, грустно расставаться с выпускниками или, наоборот, рады, что ребя-
та идут в новую, взрослую жизнь?

– На самом деле в душе – смешанные чувства. Для нас, учителей, такие моменты всегда 
особенно трогательны. Мы помним каждого ученика – как он пришел в первый класс, как рос, 
развивался, преодолевал трудности и становился личностью. И вот теперь мы выпускаем их во 
взрослую жизнь.

– Наверное, вы много видели выпускных?
– У меня в этом году личный профессиональный юбилей – 30 лет педагогического стажа. Пом-

ню собственный выпускной вечер, получение аттестата, поступление в вуз, волнение и радость –  
все как будто было вчера. Был и еще один, очень важный для меня выпускной – когда школу 
окончил мой сын. Сегодня он – студент третьего курса медицинского вуза. Очень памятны для 
меня выпуски 9-го и 11-го классов, где я была классным руководителем. Всех ребят вспоминаю с 
теплотой, многие поддерживают связь со школой, и я всегда их рада видеть. 

– Что вы хотели бы пожелать всем ивановским выпускникам?
– Хочу от всей души пожелать вам, дорогие мои, найти свое призвание, не бояться пробовать 

себя в новых сферах и всегда иметь надежный тыл – поддержку близких и друзей. Пусть вас ждут 
интересные пути, яркие победы и верная удача! Андрей Аристов (слева) предложил проект по популяризации героев.

Андрей Аристов: 
«Ивановская земля должна знать 
своих героев»
Общественная палата региона инициировала новый историко-
просветительский проект в память о героях. Инициативу 
общественников, озвученную доверенным лицом В.В. Путина на 
выборах президента Андреем Аристовым, поддержал губернатор 
Ивановской области Станислав Воскресенский.

«У нас вообще земля героев, я считаю: и героев труда – об этом мы 
много говорим, но и героев-воинов, настоящих воинов, совершавших под-
виги. Речь идет не только о Героях Советского Союза, но и героях России, 
защищающих Родину. И считаю, что мы должны сделать все, чтобы об этих 
подвигах знало как можно больше людей и память об этих подвигах была 
увековечена», – подчеркнул Станислав Воскресенский на прошедшей на 
днях встрече с членами Общественной палаты Ивановской области.

Член Общественной палаты области Андрей Аристов предложил за-
действовать возможности выставочных организаций, региональных СМИ, 
социальных сетей. Общественник напомнил, что работа по присвоению 
аэропорту имени маршала Победы Александра Михайловича Василевско-
го получила хороший отклик в самых разных сообществах, но вместе с 
тем показала, что ивановцы, к сожалению, мало или недостаточно знают 
о подвигах своих земляков. «Предлагаем создать новый проект о Героях 
Советского Союза – жителях региона, который будет рассказывать о наших 
земляках, заслуживших во время Великой Отечественной войны своей 
кровью звание Героя Советского Союза, и об участниках СВО – Героях 
России. К сожалению, многие люди мало знают о наших героях, поэтому 
потребность в этом есть», – сказал Андрей Аристов.

Станислав Воскресенский поддержал эту инициативу и поручил 
профильным ведомствам оказать поддержку и вместе с общественниками 
обсудить и подготовить новый проект. Он также отметил, что это свое- 
временная и правильная инициатива: «Наша с вами святая обязанность – 
хранить память о героях прошлых лет, о нынешних героях – имею в виду 
ребят, которые сейчас сражаются в зоне специальной операции, – сделать 
все, чтобы об этом люди знали, помнили и это чтили».

При содействии депутата городской думы 
Евгения Ячменева в детском саду № 50 обнови-
ли стены в коридорах и группы. «Выбрали для 
этого радостные цвета, – делится Евгений Ячме-
нев. – Сейчас в садике идет капремонт, рабочие 
стараются, а педагоги глаз с них не спускают –  
всё под контролем. В то же время и родители 
не ждут, когда строители выполнят все рабо-
ты, – подключились к ремонту, покрасили стены. 
Получилась красота. Главное, детям нравится». 

На днях вместе с родителями и руковод-
ством детского сада № 99 общественники 
проверили, как в нем идет капитальный ремонт.

«Для всех – и родителей, и коллектива 
сада – важно, чтобы дети смогли вернуться в 
родные стены уже 1 сентября, – говорит член 
Общественного совета города, председатель 
регионального отделения Союза реставра-
торов России Иван Корнилов. – Сейчас они 
распределены по разным садам района, и это, 
мягко говоря, неудобно. Работы идут активно. 
Сказать наверняка, успеют ли в срок, – сложно. 
Но подрядчик уверяет, что приложит макси-
мум усилий, чтобы не подвести ни детей, ни ро-
дителей. Одно можно сказать точно: качество 
исполнения на должном уровне. Остальное –  
под контролем».

Ольга Ганичева (в центре) с выпускниками 2025 года.

Красивые детские сады –  
на радость малышам
В Иванове полным ходом идут ремонты в детсадах.  
Качество и сроки выполнения строительных работ находятся под 
контролем общественников и депутатов фракции «Единая Россия». 

По материалам пресс-службы 
правительства Ивановской области

фото: Дмитрий Рыжаков
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5 июля: ограничение 
движения

В связи с проведением полумарафона 
«Красная нить» в субботу с 04:30 до 13:30 
для проезда будут закрыты: пл. Револю-
ции; пр. Ленина на участке от Главпочтамта 
до ул. 10 Августа; ул. 10 Августа до торго-
вого центра «Каскад»; пр. Шереметевский 
от ул. 10 Августа до ул. Карла Маркса;  
ул. Карла Маркса (в районе ж/д вокзала) 
на участке от пр. Шереметевского до ул. 
Калинина (не затрагивая сам перекресток).

По мере завершения забегов участки 
дороги соответствующих дистанций бу-
дут постепенно открываться для проезда. 
Кроме того, в перерывах между забегами 
будет возможен сквозной проезд авто-
транспорта через улицу Громобоя.

Организаторы просят автовладельцев 
с вечера 4 июля не парковать машины 
вдоль трасс. Оставленные на ночь авто-
мобили будут эвакуированы сотрудника-
ми полиции.

Александр Кузьмичёв,  
председатель Ивановской городской думы

Пусть лето будет 
активным

В нашем городе создано немало за-
мечательных организаций, клубов по 
интересам и досуговых центров для 
людей «серебряного возраста». Одна-
ко летом активная жизнь в них затиха-
ет. Академия «Проактив 55+», созданная 
на базе Штаба общественной поддерж-
ки, стоит особняком. Даже летом здесь 
не смолкают голоса, не пустеют залы, 
бьется энергия, дарящая старшему по-
колению возможность оставаться в цен-
тре событий.

Сердце Академии – ее организатор 
Валентина Алексеевна Лемаева. Вете-
ран труда, человек с огромным педаго-
гическим стажем, она после выхода на 
пенсию возглавила Фрунзенский рай-
онный совет ветеранов, объединяющий 
тысячи человек. Принципиальность, от-
ветственность, серьезный подход в де-
лах Валентины Алексеевны сочетают-
ся с удивительной чуткостью и умением 
вдохновить других.

Каждую неделю участников Акаде-
мии ждут встречи с интересными людь-
ми: артисты, поэты, краеведы, путеше-
ственники делятся своими историями 
и открытиями. Специалисты из самых 
разных сфер – медицины, юриспруден-
ции, финансов, IT, общественные и по-
литические деятели – проводят акту-
альные лекции (например, о борьбе с 
кибермошенничеством или об основах 
цифровой грамотности). Разнообразные 
кружки, занятия по танцам, рукоделию, 
лечебной гимнастике позволяют каждо-
му участнику сообщества всесторонне 
проявить себя.

Ивановская городская дума также 
задействована в жизни Академии, по-
нимая значимость создания условий 
для активного долголетия и социаль-
ной востребованности пожилых людей. 
Мы держим людей старшего поколе-
ния в курсе о развитии города, планах 
ремонта дорог, благоустройстве обще-
ственных пространств, работе промыш-
ленных предприятий и реализации про-
грамм поддержки местных инициатив. 
Но главное – это живой, открытый ди-
алог и проработка вопросов и проблем 
ветеранов. Встречи в Академии – это не 
формальность, а искреннее общение, ос-
нованное на глубоком уважении к му-
дрости и опыту людей старшего поколе-
ния, чье неравнодушие к судьбе нашего 
любимого города вдохновляет!

Еще три почетных гражданина
Решением Ивановской городской думы от 25 июня почетными гражданами Ивано-

ва стали: 
 Нина Писарева – директор лицея № 21;
 Алексей Клушин – начальник ГУ МЧС России по Ивановской области;
 Михаил Спиридонов – учредитель и руководитель группы компаний Строитель-

но-промышленного холдинга «Комбинат Строительных Конструкций».
Напомним, накануне Дня Победы почетными гражданами стали все 29 ветеранов 

Великой Отечественной войны, проживающих в Иванове. Таким образом, в этом году 
почетное звание присвоено 32 ивановцам. 

Также городская дума приняла решение о присвоении знака отличия «За заслуги 
перед городом Ивановом». Его кавалерами в этом году стали: 

 Александр Мартеллер – заведующий историко-мемориальным залом войсковой 
части № 41520;

 Тамара Французова – ветеран ивановского здравоохранения;
 Евгений Смирнов – советник председателя Всероссийской творческой обще-

ственной организации «Союз художников России».
Вручение муниципальных наград традиционно проходит в День города, он запла-

нирован на 9 августа.

Террасную доску 
меняют на брусчатку

Сквер Воинов-интернационалистов (пе-
ред бывшей фабрикой НИМ) благоустроили 
в 2020 году в рамках нацпроекта «Форми-
рование комфортной городской среды». 
Тогда здесь появилась зона с покрытием из 
террасной доски, с дизайнерскими лавочка-
ми и деревянными коробами для цветов. За 
прошедшие 4,5 года многие декоративные 
элементы пришли в негодность.

Специалисты городского управле-
ния благоустройства решили заменить 
конструкции из террасной доски на 
плиточное покрытие (брусчатку), а также 
установить стандартные парковые ска-
мейки и вазоны. 

Укладку плиточного покрытия долж-
ны завершить до 20 июля. Стоимость 
работ составляет порядка 2,2 млн рублей. 
В дальнейшем будут приобретены новые 
скамейки и вазоны.

В этом году победителями конкурса стали:
 Владимир Богомолов – выпускник лицея № 33. Он получил 

100 баллов за ЕГЭ по профильной математике. В его портфолио –  
победы в Московской олимпиаде школьников по математике, 
олимпиаде «Высшая проба», «Росатом», «Шаг в будущее», Всерос-
сийской олимпиаде школьников; 

 Иван Ваулин – выпускник лицея № 22, воспитанник хоро-
вой Капеллы мальчиков и юношей имени Жуковского. Он призер 
заключительного этапа Всероссийской олимпиады школьников 
по русскому языку, финалист чемпионата России по спортивно-
му «Что? Где? Когда?». 

 Мария Домашкина – выпускница гимназии № 36. Коллек-
ция тканей, разработанная девушкой, победила на региональ-
ном конкурсе «Политех будущего». Среди академических наград 
Марии победы в олимпиадах по обществознанию и праву, 
русскому языку;

 Родион Зайцев – выпускник гимназии № 30. Призер за-
ключительного этапа Всероссийской интеллектуальной олим-
пиады «Умники и умницы». Также его экологический проект 
получил грант Росмолодежи;

 Полина Муранова – выпускница гимназии № 32. Побе-
дитель Всероссийской Толстовской олимпиады, олимпиады 
РАНХиГС по истории, олимпиады «Миссия выполнима. Твое 
призвание – финансист» и Московской олимпиады школьников 

по обществознанию. Многократный победитель всероссийских 
конкурсов видеороликов на английском языке;

 Кристина Лонченкова – выпускница лицея № 22. Акти-
вист клуба «Поиск», многократный победитель и призер ин-
теллектуальных конкурсов, победитель муниципального этапа 
открытого межрегионального конкурса старшеклассников 
«Ученик года – 2023», воспитанница образцового коллектива 
Театра моды «Алиса»;

 Мария Турбачкина – выпускница физико-математиче-
ского класса лицея № 33. Только за последние три года девушка 
завоевала 21 победу во всероссийских академических испы-
таниях, в числе которых заключительный этап Всероссийской 
олимпиады школьников, олимпиады «Шаг в будущее», инженер-
ной олимпиады школьников, олимпиады Курчатова, олимпиады 
СПбГУ, Ростатома, Физтеха.
По предварительным результатам ЕГЭ, в 2025 году на  
100 баллов написали 18 выпускников ивановских школ:

– русский язык – выпускники школ: № 1, 8, 17, 64 и лицея № 22;
– математика (профиль) – двое выпускников лицея № 33;
– химия – три ученика школы № 1 и один школы «Гармония»;
– физика – выпускники школы № 8, лицеев № 6 и 33;
– английский язык – выпускники гимназий № 30 и 32;
– история – выпускник гимназии № 30;
– литература – ученик Православной школы. 

Сколько в Иванове нелегалов?
Правоохранители проверили в июне места вероятного и очевидного пребывания 

мигрантов. В рамках операции «Нелегал» проверялись стройки, швейные цеха, точки 
общественного питания, торговые объекты, общественный транспорт (включая такси), 
а также «отрабатывались» места компактного проживания иностранцев.

Как сообщают в пресс-службе УМВД, «сопротивления мигранты почти никогда не 
оказывают, но при появлении полиции очень шустро разбегаются, пытаясь избежать 
встречи с представителями миграционного контроля».

В рамках контрольных мероприятий проверено более 570 иностранцев из дальнего 
и ближнего зарубежья. Отмечается, что в швейных цехах очень много молодых мужчин – 
выходцев из республик Средней Азии. Все без исключения выполняют работу швеи.

По итогам операции задокументировано более 225 административных правона-
рушений в сфере миграции, включая 40 фактов незаконной трудовой деятельности 
иностранцев. Возбужденно 14 уголовных дел по фактам, связанным с фиктивной 
постановкой на миграционный учет иностранных граждан.

В отношении 12 иностранцев, незаконно пребывавших на территории региона, 
судом приняты решения об административном выдворении за пределы РФ (из них 
десять – в принудительном порядке). 

В апреле «РК» сообщал, что общее количество иностранцев и лиц без граждан-
ства  на территории региона составляет около 13 тысяч человек. 

91,3% мигрантов – граждане из республик бывшего СССР. При этом основное 
число приходится на приезжих из Узбекистана (43,5%), Таджикистана (22,3%) и 
Киргизии.

Приказом Минтруда РФ Ивановской области на 2025 год установлена квота 
в 1854 человека на выдачу иностранным гражданам из стран с визовым режимом 
разрешений на работу. В прошлом году эта цифра была в 2,4 раза меньше. 

Школьники-таланты
Семь выпускников ивановских школ получили на прошлой неделе муниципальную премию «Талант».  
Премия существует с 2006 года, за это время ее лауреатами стали более 200 молодых ивановцев,  
которые неоднократно побеждали в муниципальных, региональных и всероссийских олимпиадах. 
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В социальные выплаты входят: пенсии, пособия по 
безработице, адресная помощь населению, пособия и 
компенсации военнослужащим; пособие по беремен-
ности и родам; детские пособия; страховые возмеще-
ния; стипендии и т.п. В пересчете на каждого ивановца 
размер социальных выплат составил 10,3 тысячи 
рублей в месяц.

Интересна статистика по другим городам региона. В 
Кинешме доля социальных выплат в структуре дохода 
населения превышает 40%, в Шуе – 30%. Если сравни-
вать муниципальные районы, то меньше всего в помощи 
от государства нуждаются жители Ивановского района 
(доля – 17%). А вот в Вичугском, Верхнеландеховском, 
Юрьевецком районах соцвыплаты составляют половину от 
совокупного дохода граждан (самый большой показатель в 
Вичугском районе – 55%). Это косвенно свидетельствует о 
низком уровне заработной платы, безработице, большом 
количестве возрастного населения. 

Надо отметить, что десять лет назад, в 2013 году, в 
нескольких районах области доля социальных выплат в 
доходах граждан превышала 60% (в том числе в Заволж-
ском и Юрьевецком районе приближалась к 70%). Но 
если за минувшее десятилетие одни районы чуть «подтя-
нулись», то другие, наоборот, подсели на «дотации». Так, 

с 2013 года доля соцвыплат в доходах жителей Вичугско-
го района увеличилась в два с лишним раза. В три раза 
она выросла в Кинешемском, Ивановском, Тейковском и 
Шуйском районах. 

Масштабное исследование провела интернет-плат-
форма «Если быть точным». Проанализировав стати-

стику соцвыплат по всем муниципалитетам, исследо-
ватели пришли к выводу: «В среднем по стране чем 
меньше население района, тем больше там зависи-
мость от соцвыплат. В самых маленьких районах – с 
численностью менее 10 тысяч человек – социальные 
выплаты составляют в среднем 41% всех доходов. В 
небольших городах с населением от 50 до 100 тысяч 
человек соцвыплаты обеспечивают уже 32% доходов. В 
крупных городах – 19%, а в городах-миллионниках –  
всего 17%. В крупных городах структура доходов го-
раздо разнообразнее, поэтому ниже уровень безрабо-
тицы и выше зарплаты – соответственно, зависимость 
от соцвыплат меньше».

Для справки: в соседнем Ярославле доля соцвыплат 
в доходах горожан составляет 22%, во Владимире – 
19,5%, в Нижнем Новгороде – 17%. В целом по России в 
2023 году доля социальных выплат в доходах населения 
составляла 17,9%. 

По данным Росстата за первый квартал 2025 года 
(без разбивки на регионы), соцвыплаты составляют 16% 
в структуре доходов граждан, еще 64% приходится на 
зарплату, 6,1% – на доходы от предпринимательской дея-
тельности, 9,6% – на доходы от собственности, 4,3% – на 
прочие денежные поступления 

Авторы – А. Ситковский и А. Дождиков –  
пришли к выводу, что 45 регионов России 
выступают донорами (теряют молодежь), 
12 регионов – акцепторами (привлекают 
абитуриентов), 21 имеет сбалансированное 
положение, 2 – транзитное, еще 5 террито-
рий характеризуются низкой миграционной 
активностью (замкнутые).

Умеренная 
привлекательность

Для каждого субъекта РФ рассчитано 
миграционное сальдо (разница между чис-
лом прибывших и числом выбывших) двух 
ключевых возрастных групп: 17–18 лет – по-
казатель оттока абитуриентов (выпускников 
школ) из региона, и 20–23 года – показатель 
возвратной миграции молодых специалистов 
(приезда или отъезда выпускников вузов). 

Первый показатель для Ивановской об-
ласти равен 471, второй минус 40. То есть 
наш регион принимает на учебу студентов 
из других территорий, «о чем свидетель-
ствует «пик» прибывающих 18-летних, а за-
тем испытывает исход мигрантов в ~21–23 
года (то ли возвращение выпускников до-
мой, то ли их отъезд на работу)». 

Исследователи относят Ивановскую 
область к регионам с умеренным прито-
ком, которые привлекают небольшое, но 
стабильное число иногородних абитури-

ентов. «Сальдо здесь около нуля или чуть 
положительно, указывая на небольшие ми-
грационные выигрыши за счет привлечения 
студентов в региональные учебные заведе-
ния». Аналогичная ситуация в Смоленской, 
Рязанской областях, Хабаровском крае, Ре-
спублике Мордовия. 

Согласно результатам исследования, 
наши соседи – Владимирская и Костром-
ская области являются донорами в плане 
абитуриентов, а вот Ярославская и Ниже-
городская – акцепторами. 

В любом случае образовательная ми-
грация мало развита в России. По данным 
ВЦИОМ, 66% россиян получают профессио- 
нальное образование в том же регионе, где 
получили общее образование. 37% продол-
жают обучение там же, где окончили школу. 
29% уезжают в другой населенный пункт, но 
в своем регионе. 

Лаборатория к кампусу
Увеличить привлекательность Ива-

нова для абитуриентов призван студен-
ческий кампус мирового уровня. Как из-
вестно, наша область в конце 2023 года 
вошла в число 25 регионов, где планиру-
ется реализовать амбициозную програм-
му Минобрнауки. 

Сердцем ивановского образования 
должна стать старая фабрика БИМ. По 

первоначальным планам студенты при-
ступят к учебе в краснокирпичных стенах 
к 2030 году, правда, это вызывает сомне-
ния: пока реконструкция текстильного 
предприятия не началась.

В июне стало известно, что прави-
тельство Ивановской области планирует 
выкупить пустующий торговый центр на 
пл. Пушкина (пр. Ленина, 40а – на фото) 
под лабораторный корпус будущего кам-
пуса. Стоимость покупки – 742 млн ру-
блей. Здание построено в 2019 году и с 
того времени пустует 

В конце июня «Интерфакс» опубли-
ковал ежегодный Национальный рейтинг 
университетов – 2025. На 143–145-м ме-
сте расположился ИГХТУ, на 151–152-м 
ИвГУ. В третьей сотне находятся энерге-
тический, медицинский и политехнический 
университеты, в четвертой сотне – сель-
хоз вуз. Учитывались уровень образования, 
репутация, научно-исследовательская де-
ятельность и другие аспекты. 

текст:  Николай Голубев

Пятая часть доходов горожан – 
социальные выплаты 

Доля социальных выплат в доходах ивановцев планомерно снижается: с 31,7% в 2017 году до 22,5% в 2023-м.  
Это не значит, что государство меньше заботится о гражданах – в реальном выражении выплаты из года в год растут.  

Просто еще больше растут собственные доходы ивановцев. По данным Росстата, жители областного центра сами заработали  
в 2023 году (это последние опубликованные данные) 152,5 млрд рублей, а социальные выплаты составили 44,2 млрд. 

Ивановская область – акцептор
В числе 12 регионов страны
В России только 12 регионов привлекают иногородних абитуриентов. 
Среди них Ивановская область. Масштабное исследование опубликовано 
в последнем выпуске научного журнала «Образование и наука»
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ 
СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ

МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ 
ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером ООО «КА «Эксперт» 

Михеевым Юрием Владимировичем, 153035, 

г.Иваново, ул. Ташкентская, д.84А оф.11, тел.+7-

960-505-6263, кв. аттестат 37-12-34, член Ассо-

циации СРО «Объединение кадастровых инже-

неров», рег. номер 23147 эл.почта кadastr37@

yandex.ru выполняются кадастровые работы 

по уточнению местоположения границ и пло-

щади земельного участка: К№ 37:24:030207:5, 

расположенного по адресу Ивановская область, 

г. Иваново, ул. Цветная, д.30 . Заказчиком када-

стровых работ является Азизов Нухи Джамалу-

динович, зарегистр. г. Иваново, ул. Цветная, д.30, 

тел. +79051053576;

 Смежные земельные участки, с пра-

вообладателями которых требуется согласо-

вать местоположение границ, находящиеся в 

кадастровом квартале: К№ 37:24:030207- зе-

мельный участок К№ 37:24:030207:4 по адресу 

Ивановская область, г. Иваново, ул. Цветная, 

д.28; земельный участок К№ 37:24:030207:13 

по адресу Ивановская область, г. Иваново, ул. 

Красносельская, д. 4 ; земельный участок К№ 

37:24:030207:18 по адресу Ивановская область, г. 

Иваново, ул. Ермолинская, д.18

 Собрание заинтересованных лиц по поводу 

согласования местоположения границ состоится 

по адресу: г.Иваново, ул. Ташкентская, д.84А оф.11 

04.08.2025 г. в 10-00.

 С проектом межевого плана земельного 

участка можно ознакомиться по адресу г.Иваново, 

ул. Ташкентская, д.84А оф.11. Обоснованные воз-

ражения о местоположении границ земельных 

участков после ознакомления с проектом меже-

вого плана и требования о проведении согласо-

вания местоположения границ земельных участ-

ков на местности принимаются с 04.07.2025г. по 

01.08.2025г. по адресу г.Иваново, ул. Ташкентская, 

д.84А оф.11 (9.00 по 17.00). 

 При проведении согласования местоположе-

ния границ при себе необходимо иметь документ, 

удостоверяющий личность, а также документы о 

правах на земельный участок (часть 12 статьи 39, 

часть 2 статьи 40 Федерального закона от 24 июля 

2007 г. N 221-ФЗ «О кадастровой деятельности») 

образование реклама
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Громкое название
По словам бизнесменов, организация, 

появившаяся всего месяц назад, намерена 
собирать средства с владельцев вывесок – 
как плату за использование общедомового 
имущества. «Департамент вывесок» прово-
дит голосование среди жильцов, – расска-
зывает один из предпринимателей. – Люди, 
особенно пожилые, а у нас их большинство, 
слышат слово «департамент» и думают, что 
им сейчас фасад отремонтируют. Нам гово-
рят, что это за использование общедомового 
имущества. Но как вывеска, которая инфор-
мирует клиентов о магазине, может быть 
связана с общим имуществом?»

По словам предпринимателей, «Депар-
тамент» заключил договор с управляющей 
компанией «МР Сервис», предложив весьма 
специфические условия. «10% – управляю-
щей компании, 40% – ему, а 50% – дому, –  
возмущается предприниматель. – Пред-
ставляете, они хотят 40% себе! За что? У 
нас вывеска маленькая, а за нее насчитали  
36 тысяч рублей в месяц!»

Бизнесмены подозревают, что основной 
интерес «Департамента фасадов» направлен 
на крупные сетевые компании. «На собра-
нии постоянно апеллировали к «Магниту», 
«Бристолю», «Пятерочке». Мол, они-то могут 
платить! Естественно, новой организации 
хочется сорвать куш с «Магнита». Там выве-
ска, наверное, по полмиллиона в год выйдет. 
А нас, маленьких, просто душат», – делится 
своими опасениями владелец небольшого 
магазина. 

Договор дороже денег?
На встречу, которую инициировали 

предприниматели, представитель «Депар-
тамента фасадов» Юлия Минаева принесла 
договор, который заключен с управляющей 
организацией. 

Говорит Юлия хорошо, уверенно и убе-
дительно: «Наша задача – сделать так, чтобы 
средства, собранные с предпринимателей, 
работали на благо всего дома. Эти деньги – 
не прибыль, а стартовый капитал, который 
позволит нам оплатить юридические кон-
сультации, провести необходимые экспер-
тизы и обеспечить законность всей процеду-
ры. Первые два года мы, скорее всего, будем 
работать в убыток. Это связано с тем, что 
необходимо решить множество организаци-
онных вопросов, провести аудит, наладить 

коммуникацию с жильцами и предпринима-
телями. Мы – самое рисковое звено в этой 
цепочке. К сожалению, были случаи, когда 
наши партнеры приходили в дом, наводи-
ли порядок, заключали договоры, начинали 
привлекать деньги, а потом появлялись ини-
циаторы, которые просто исключали тре-
тье лицо и забирали всё на себя. Мы хотим 
избежать подобной ситуации и построить 
долгосрочные и прозрачные отношения со 
всеми заинтересованными сторонами. Наша 
цель – не просто собрать деньги, а сделать 
город красивее и удобнее для всех».

Неоднозначная ситуация  
и пример Хабаровска

Ситуация оказалась неоднозначной. С 
одной стороны, каждый предприниматель 
обязан разместить у входа вывеску с назва-
нием, режимом работы и адресом. Платить 
за нее никому не надо, она считается ин-
формационной. Но если добавить логотип, 
слоган или упоминание об акциях, вывеска 
превращается в рекламную. (Размер выве-
ски, кстати, также имеет значение.) Такое 
изменение фасада нужно согласовать с 
жильцами и управляющей компанией. А 
они (жители) вправе потребовать деньги за 
размещение. 

В качестве прецедента можно приве-
сти решение Верховного суда РФ по делу 
хабаровской кондитерской. Суд разделил 
вывески на информационные (обязательные 
по закону «О защите прав потребителей») 
и рекламные. За первые платить не нужно, 
тогда как вторые необходимо согласовы-
вать с собственниками жилья и оплачивать 
использование общедомового имущества. 
Таким образом, необходимо четко разгра-
ничивать обязательную информацию от 
рекламных элементов на каждой вывеске.

Нужен ли посредник?
Законодательство четко прописывает 

зону ответственности управляющих ком-
паний и жильцов, в том числе в отношении 
содержания фасадов. Участие третьих лиц 
при этом не требуется. 

По закону, право сдавать фасад в аренду 
принадлежит только собственникам поме-
щений по решению общего собрания. «Де-
партамент фасадов» же выступает в роли 
посредника, инициируя собрания и собирая 
подписи, тем самым создавая систему для 
получения пассивного дохода.

Пока не платит никто
Директор управляющей компании  

«МР Сервис» Александр Рощин отметил, что 
это первая попытка узаконить взаимоотно-
шения между предпринимателями и жите-
лями многоквартирных домов. 

«К сожалению, ивановцы плохо знают 
свои права. Это наш первый опыт. Что из 
этого получится, покажет время», – отметил 
он. По его словам, на сегодняшний день ни 
одна из коммерческих организаций, распо-
ложенных в доме № 25/1 на улице Багаева, 
не заключила договор с жителями и не вно-
сит плату за использование общедомового 
имущества 

текст: Светлана Иванова

Супруги Ольга и Александр Мякишевы

Могут ли жители получать 
плату за вывески  

магазинов-арендаторов
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Захаровой Маргаритой Юрьевной (адрес: г. Иваново, ул. Лежневская, д. 

138А, офис 119, тел. 89605041895, номер квалификационного аттестата 37-11-60, СРО «ОПКД», номер в 

госреестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность – 15135) выполняются кадастровые ра-

боты в отношении следующего земельного участка:

 1)с кадастровым № 37:24:040415:20, расположенного по адресу: обл. Ивановская, г. Иваново, ул. 4-я 

Курьяновская, сад. некоммерч. тов. «Киповец»,

2) с кадастровым № 37:24:040415:6, расположенного по адресу: обл. Ивановская, г. Иваново, ул. 4-я 

Курьяновская, сад. некоммерч. тов. «Киповец»,

3) с кадастровым № 37:24:040415:50, расположенного по адресу: обл. Ивановская, г. Иваново, ул. 4-я 

Курьяновская, сад. некоммерч. тов. «Киповец»,

4) с кадастровым № 37:24:040415:23, расположенного по адресу: обл. Ивановская, г. Иваново, ул. 4-я 

Курьяновская, сад. некоммерч. тов. «Киповец»,

5) с кадастровым № 37:24:040415:24, расположенного по адресу: обл. Ивановская, г. Иваново, ул. 4-я 

Курьяновская, сад. некоммерч. тов. «Киповец», заказчик кадастровых работ – Сураева Анна Борисовна, 

проживающая по адресу: Ивановская область, г. Иваново, пер. 1-й Северный, д. 4..; тел.: 89206710407.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границ состоится по 

адресу: г. Иваново, ул. Лежневская, д. 138А, офис 119 - 4 августа 2025г. в 11 часов 00 минут. С проекта-

ми межевых планов земельных участков можно ознакомиться по адресу: г. Иваново, ул. Лежневская, д. 

138А, офис 119. Обоснованные возражения по проектам межевых планов и требования о проведении 

согласования местоположения границ земельных участков на местности принимаются с 04.07.2025 

г. по 04.08.2025 с 9.00 до 11.00 часов., г. по адресу: г. Иваново, ул. Лежневская, д. 138А, офис 119, тел. 

89605041895, 89605016380.

Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать местоположе-

ние границ, расположены: 

 1) в кадастровом квартале 37:24:040415, обл. Ивановская, г. Иваново, ул. 4-я Курьяновская, сад. не-

коммерч. тов. «Киповец», примыкающий с северо-западной стороны к земельному участку с када-

стровым № 37:24:040415:20, расположенного по адресу: обл. Ивановская, г. Иваново, ул. 4-я Курьянов-

ская, сад. некоммерч. тов. «Киповец»;

2 ) в кадастровом квартале 37:24:040415, обл. Ивановская, г. Иваново, ул. 4-я Курьяновская, сад. не-

коммерч. тов. «Киповец», примыкающий с северо-западной стороны к земельному участку с када-

стровым № 37:24:040415:6, расположенного по адресу: обл. Ивановская, г. Иваново, ул. 4-я Курьянов-

ская, сад. некоммерч. тов. «Киповец»;

3) в кадастровом квартале 37:24:040415, обл. Ивановская, г. Иваново, ул. 4-я Курьяновская, сад. не-

коммерч. тов. «Киповец», примыкающие с северо-западной и северо- восточной сторон к земельно-

му участку с кадастровым № 37:24:040415:50 и , расположенного по адресу: обл. Ивановская, г. Иваново, 

ул. 4-я Курьяновская, сад. некоммерч. тов. «Киповец»;

4) в кадастровом квартале 37:24:040415, обл. Ивановская, г. Иваново, ул. 4-я Курьяновская, сад. не-

коммерч. тов. «Киповец», примыкающий с юго-западной стороны к земельному участку с кадастро-

вым № 37:24:040415:23, расположенного по адресу: обл. Ивановская, г. Иваново, ул. 4-я Курьяновская, 

сад. некоммерч. тов. «Киповец»;

5) в кадастровом квартале 37:24:040415, обл. Ивановская, г. Иваново, ул. 4-я Курьяновская, сад. не-

коммерч. тов. «Киповец», примыкающий с северо-восточной стороны к земельному участку с када-

стровым № 37:24:040415:24, расположенного по адресу: обл. Ивановская, г. Иваново, ул. 4-я Курьянов-

ская, сад. некоммерч. тов. «Киповец»;, а также иные смежные земельные участки и те лица, считающие, 

что их права могут быть затронуты.

 Так же все уточняемые участки требуется согласовать с земельным участком с К№ 37:24:040415:57, 

расположенного по адресу: обл. Ивановская, г. Иваново, ул. 4-я Курьяновская, сад. некоммерч. тов. «Ки-

повец»(земли общего пользования).

При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь документ, 

удостоверяющий личность, а также документы о правах на земельный участок (ч. 12 ст. 39, ч.2 ст.40 

Федерального закона от 24.07.2007 г. №221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).

реклама

На 85-м году жизни скончалась  
Ольга Николаевна Мякишева – заслужен-
ный работник культуры Ивановской области, 
исполнительница русских песен, популяри-
затор народной культуры. 20 лет заведовала 
клубом завода «Автокран». Вместе с мужем 
Александром Мякишевым вела на иванов-
ском радио фольклорную передачу «Как 
у наших у ворот». В 1995 году выступила соав-
тором сборника «Сказ о частушке – веселой 
подружке». Была организатором массовых 
мероприятий в парке им. Революции  
1905 года, в том числе знаменитого  
«Веселого пятачка», где ивановцы могли  
вместе спеть под гармонь.
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Иванниковым Юрием Ивановичем, членом Ассоциации саморегулируемой ор-

ганизации «Объединение профессионалов кадастровой деятельности» от 08.07.2016 г., № 3769 в реестре лиц 

осуществляющих кадастровую деятельность, № в реестре СРО 2294, Дата внесения в реестр 15.09.2016, Номер 

аттестата кадастрового инженера 37-10-25, СНИЛС 041-752-285-40, ИНН 373100552596, тел.:89027465058, вы-

полняются кадастровые работы в связи с уточнением местоположения границы земельного участка:

1)К№37:05:030571:51 расположенного: обл. Ивановская, г. Иваново, с.н.т. «Ремонтник», участок № 55. 

Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать местоположение границ: 

земельный участок К№37:05:030571:60, расположенный: обл. Ивановская, г. Иваново, с.н.т. «Ремонтник». За-

казчиком кадастровых работ является: Кондратьев Виталий Юрьевич, тел: +7 901 286-26-91

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границы состоится по адресу: 

Ивановская область, г. Иваново, пер. Семеновского, д. 10, офис 404 «5» августа 2025 г. в 10 ч. 00 мин. С 

проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться с «4» июля 2025 г. по «4» августа 2025 г. 

по адресу: г. Иваново, пер. Семеновского, д. 10, офис 404, 

Обоснованные возражения относительно местоположения границ, содержащихся в проекте межевого 

плана и требования о проведении согласования местоположения границ земельного участка на местности, 

принимаются в течение 30 дней со дня публикации извещения по адресу: г. Иваново, пер. Семеновского, д. 

10, офис 404.

При ознакомлении с проектом межевания и проведении согласования местоположения границ при себе 

необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы на земельный участок, доверен-

ным лицам кроме указанных документов – доверенность. В случае неявки заинтересованных лиц на согласо-

вание границы земельного участка и отсутствия поступивших возражений и заявлений на данную публика-

цию, границы земельных участков будут считаться согласованными.
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Мы спросили ивановцев, как они оцени-
вают прошедший кинофестиваль.
Андрей Кабанов, историк, член 
зрительского жюри программы «Свои»:

– Не могла оставить рав-
нодушным картина режис-
сера и художника Ирины 
Евтеевой «Отель «Онегин», 
созданная в уникальной 

технике, сочетающей игру актеров с муль-
типликацией (рисунки по стеклу). Как всегда 
блистательно, исполнили свои роли Свет-
лана Крючкова и Александр Адабашьян в 
фильме Андрея Зайцева «Двое в одной жиз-
ни, не считая собаки».

Фильм «Семейное счастье», снятый по 
мотивам романа Л.Н. Толстого, привезла на 
фестиваль молодой талантливый режиссер 
Стася Толстая. В съемках участвовал звезд-
ный актерский состав: Евгений Цыганов, 
Ирина Розанова, Анвар Либавов, Евгения 
Леонова. Запомнился и замечательный 
фильм Павлы Стратулат «Агния» о жизни 
матери-одиночки. 

Ярким событием стал показ фильма 
великого сценариста Юрия Арабова «Геро-
кастра». Фильм представляла исполнитель-
ница главной роли Полина Лиске, уроженка 
нашего Палеха.

А основная конкуренция развернулась 
между двумя остросоциальными драмами. 

В центре фильмов «Чистый лист» Полины 
Кондратьевой и «Филателия» Натальи Наза-
ровой – непростые судьбы людей, имеющих 
проблемы со здоровьем и трудности адап-
тации в социум. Исполнительницы главных 
ролей – молодые актрисы Полина Цыганова, 
Зинаида Ястржемская и Алина Ходжеванова 
создали яркие и запоминающиеся образы.

В итоге приз жюри ивановских зрите-
лей получил фильм «Филателия». Фильму 
«Чистый лист» вручен специальный приз.
Елена Петрова, учитель:

– Я посещаю «Зеркало» 
каждый год, и для меня это 
всегда был глоток свежего 
воздуха – эмоциональная 
перезагрузка, помогающая 

взглянуть на мир под другим углом. 
Я всегда находила для себя картины, ко-

торые оставались в памяти надолго, застав-
ляли думать. Вспоминаю «Побег из Москва-
бада» Дарьи Полторацкой 2015 года, фильм 
Кантемира Балагова «Дылда», в прошлом 
году поразила своей красотой «Сидони в 
Японии» Элизы Жирар. 

Но в этот раз, к сожалению, ни один 
фильм не оставил глубокого следа. На про-
тяжении всего фестиваля не покидало ощу-
щение, что настоящего «Зеркала» больше 
нет, осталась лишь имитация, бутафория. 
Возможно, изменились сами фильмы, ре-
жиссеры, актеры... Возможно, изменилась я. 

Удивительно, но практически на всех пока-
зах был аншлаг. Для фестивального кино это 
редкость, ведь оно обычно не рассчитано на 
массового зрителя. Может быть, это кино 
теперь и не для меня.
Анна Кочеткова, студентка Ивановского 
государственного медицинского 
университета: 

– Это мой второй фе-
стиваль «Зеркало», и он 
снова покорил. Масштаб 
впечатляет: огромное коли-
чество фильмов буквально 

на любой вкус! Но главное – атмосфера. 
Энергия встреч, обсуждений, это ощуще-
ние общего кинопульса... А живое общение 
с актерами и режиссерами после показов? 
Невероятно! Это создавало такую теплую, 
вдохновляющую ауру настоящего празд-
ника кино. Среди океана картин особенно 
запомнилась «Филателия» Натальи Наза-
ровой. История девушки с ДЦП, которая 
находит любовь. Звучит как путь к баналь-
ности. Но Назарова творит чудо! Никаких 

слащавых клише. Вместо них – живые, 
сложные герои. Обиженные, замкнутые, 
наивные – настоящие! И действие – на 
суровом, но живописном побережье Ба-
ренцева моря. Эти пейзажи идеально риф-
муются с честной интонацией фильма. А 
главная героиня!.. Ее мир – потрясающая 
коллекция марок с Толстым и парохода-
ми. Это ее убежище. Мы наблюдаем за 
травмированными людьми, борющимися 
с одиночеством. И знаете, что цепляет? 
Назарова не боится наивности! Да, исто-
рия про верящую Ассоль в мрачном мире 
может вызвать вопросы. Но героиня дока-
зывает: искать свет в унылой жизни – не 
стыдно! Это мужественно. Фильм не ма-
нипулирует. Он пробирает человечностью 
и верой в хрупкое счастье. «Филателия» – 
мое главное открытие! 
Евгения Кочеткова, журналист:

– Для меня очень инте-
ресной частью кинофести-
валя стали публичные дис-
куссии о фильмах, которые 
проходили после показов. 

Это редкая возможность спросить съемоч-
ную группу о чем угодно: почему режис-
сер выбрал именно такой финал, что хотел 
сказать определенной сценой или словами, 
зачем герой поступил так, как поступил. 
Иногда получалось, что первый вопрос за-
давал, допустим, киновед, второй – артист, 
а третий – обычный зритель. Это было очень 
интересно, потому что позволяло увидеть 
фильм с разных углов зрения. 

Среди фильмов, которые вошли в кон-
курсную программу, на меня произвела 
большое впечатление российская драма 
«Вечная зима» о родителях, которые пе-
реживают потерю сына. Еще понравилась 
турецкая кинолента «Остальное потом» и 
красивая мелодрама с ирландскими пейза-
жами «Письма о любви». После фестиваля 
обязательно посмотрю «Двое в одной жизни, 
не считая собаки» – на фестивале на показ 
попасть не удалось, но по описанию это за-
мечательный фильм» 

текст: Светлана Иванова

«Зеркало» отразило корейскую 
философию

Противоречивые мнения зрителей. Но в основном положительные

Победитель «Зеркала» – «Что эта 
природа говорит тебе» – во многом 
созерцательная картина. Молодой 
поэт подвозит свою девушку в дом ее 
родителей, расположенный на приро-
де. Он поражен красотой и размерами 
жилища. Молодой человек проводит 
весь день, а потом и ночь в семье, 
рассуждая о множестве вещей – 
от поэзии до планов на жизнь. По 
мнению кинокритика Дмитрия Елаги-
на, автор фильма сочувствует герою, 
который не достиг успеха в глазах 
членов семьи девушки и продолжает 
искать свое место в жизни.

«В Иванове выпускаются более 4000 девя-
тиклассников, и  практически половина из них 
планирует поступать в 10-й класс. Стоит отметить, 
что многие из ребят, окончивших девять классов, 
чтобы получить медаль сейчас решили пересдать 
итоговые экзамены, а у детей есть такая воз-
можность. Сегодня хочется им пожелать только 
успехов в учебе и чтобы реализовались все планы, 
которые они себе наметили», – сказал мэр.

Завершился выпускной в 23-й гимназии бла-
годарственным словом от учеников родителям 
и педагогам. А в качестве творческого подарка 
для присутствующих бывшие девятиклассники 
подготовили праздничный концерт 

Состоялся 55-й выпуск Ивановской пожарно-спасательной 
академии ГПС МЧС России. Дипломы получили 497 выпускни-
ков. Среди них кадеты пожарно-спасательного корпуса – са-
мые юные воспитанники академии. Выпускников поздравили 
глава города Александр Шаботинский и председатель город-
ской думы Александр Кузьмичев 

выпускники

Половина девятиклассников 
продолжат учебу в школе
В среду, 2 июля, с окончанием основной школы девятиклассников 23-й гимназии 
поздравил глава областного центра Александр Шаботинский. 
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Как пройти пешком больше сотни ки-
лометров вокруг города, растянув 
это путешествие на несколько лет? 

Участники ивановского турклуба «Абрис» 
придумали интересный способ изучать об-
ласть шаг за шагом. 

Как все «закрутилось»
Проект возник в 2016-м, а в основу лег-

ло желание организовать интересный поход 
выходного дня (ПВД). 

Уезжать далеко от города и тратить 
деньги на дорогу не хотелось. Поэтому тог-
дашний председатель клуба Денис Смир-
нов воспользовался советом отца: нари-
совать окружность вокруг Иванова и идти 
вдоль этой линии. Так построили маршрут 
радиусом 10 километров от центра горо-
да и придумали название – «Ивановская 
кругоходка». 

Точкой старта стало село Оболсуново, 
что в Тейковском районе. Оно известно как 
место проведения ежегодного турслета. 
В вечер пятницы группа отправилась на 
поезде от железнодорожного вокзала до 
станции, где остановилась на ночной пе-
ревал. А утром участники пошли в сторо-
ну Лежнева. С этого началась экспедиция 
девять лет назад.

«Кругоходку» разбили на восемь эта-
пов, и каждый был протяженностью в пару 
десятков километров. Туристы зашли в 
Тейково, Лежнево, Шую, Фурманов. И обо-
шли множество деревень, сел и поселков. 
«Хотелось посмотреть новые места, чтобы 
маршруты не повторялись. И чтобы сильно 
не ломать голову: куда пойти, как добраться, 
в какой район области пройтись в выход-
ные», – начинает рассказ Денис. 

По снегу в сентябре
Обычно вылазки проходили с вечера 

пятницы по воскресенье, иногда – с ранне-
го утра субботы. Погода всегда благоволи-
ла. «Морально тяжело начинать маршрут, 
когда плохая погода. Но я не помню, что-
бы хоть раз такое было», – делится Денис. 
Если вдруг неожиданно начинался дождь, 
туристы продолжали идти. Потому что де-
ваться некуда – путь уже начат. А отсту-
пать – не вариант. 

Но не обошлось и без погодных неожи-
данностей. Один из самых запомнившихся 
случаев произошел на участке между кине-
шемской и плесской трассами. 
Группа остановилась на ночлег 
у канала Волга – Уводь в конце 
сентября. Ничто не предве-
щало резких перемен. Однако 
утром туристов ждал сюрприз. 
«Мы просыпаемся, а в палатке –  
темно. Я думаю: «Что такое? 
Девять утра уже», – рассказы-
вает Денис. – А оказалось, что 
всю палатку засыпало снегом».

Походы организовывали 
только в теплое время года – с 
ранней весны по осень. Про-
ект задумывался как простой и 

комфортный – не экстремальный. Поэтому 
снег в сентябре застал туристов врасплох. 
Но оставил яркое впечатление.

Мимо родины поэтов
Маршруты проходили спокойно и без 

происшествий. Несмотря на долгий путь, 
участники ни разу не встречали диких жи-
вотных. А из всей живности в лесу досажда-
ли разве что комары. 

Проект охватил природные красоты 
и даже исторические достопримечатель-
ности. Особенно интересные места рас-
полагались по пути от Оболсунова – этот 
участок Денис назвал самым живописным. 
Уже подальше, в районе Хромцово неда-
леко от Фурманова, туристы наткнулись 
на песочный карьер – на фотографиях он 
выглядел как пустыня. 

В Шуйском районе туристы проходили 
вблизи урочища Дроздово – места, откуда 
вышел род поэтессы Марины Цветаевой. А 
в Шуе в свое время проводил детство дру-
гой поэт Серебряного века и близкий друг 
Марины Цветаевой – Константин Бальмонт. 
Так группа ненавязчиво коснулась поэтиче-
ской географии Ивановской земли.

Но не вся «кругосветка» была легкой –  
участники переправлялись и через болоти-
стые местности. А еще на пути встречались 
техногенные объекты. Таким стал, напри-
мер, дюкер через реку Молохту. Где-то 
приходилось обходить непролазные места, 
где-то – искать тропинки. Однако от наме-

ченного пути не отклонялись. «Маршрут 
есть маршрут», – отмечает Денис.

На природе лучше спится
Снаряжение было стандартным для ПВД. 

Каждый нес личные вещи: спальник, коврик, 
палатку, посуду – они занимали большую 
часть места в рюкзаке. А общее снаряжение –  
топор, пила, котлы – распределялось между 
участниками, так же как и продукты. Благо-
даря опыту туристы знали, как сбалансиро-
вать походные рюкзаки по весу.

Перерывы участники делали в середине 
дня: набирались сил и восстанавливались 
после долгой ходьбы. А вечером, добрав-
шись до стоянки, разводили костер. При 
себе была гитара, и лес оживал голосами 
под «Жуков» и Цоя.

Спали в палатках: кто-то в одиночной, 
кто-то – на четверых человек. Осенью ста-
рались ложиться в коллективный спальник, 
чтобы не замерзнуть. Участница самого пер-
вого похода Анна дополнила, что «спалось 
на свежем воздухе очень хорошо».

Еду группа готовила на костре и сра-
зу на всю команду. Среди туристов даже 
были вегетарианцы. Питались гречкой с 
тушенкой, которую добавляли по жела-
нию, чечевичным супом, рисовой кашей 
со сгущенкой и орехами. А на десерт – чай 
со сладостями. 

На тот момент Анна занималась пе-
шим туризмом около года: «После похода 
мы были уставшие, но довольные. И это 

самое интересное времяпровождение: от-
крытые и дружелюбные люди рядом, при-
рода и вечерние разговоры, – вспоминает 
участница. – С половиной ребят я познако-
милась на скалодроме. Они научили меня 
стойкости и выносливости. Я стала проще 
смотреть на жизнь. Очень благодарна всем 
за такие чудесные вылазки из города. Это 
увлекательно». 

Дошли только двое
Тогда – в самом начале пути – группа 

отправилась в поход в составе 16 человек. 
«Тот день был изнурительным, так как мы 
долго шли. Но это было неважно, ведь со 
мной была самая надежная и веселая ко-
манда», – делится Анна.

За все время участников было столько, 
что не сосчитать. В походы неизменно шли 
разными составами. Но весь маршрут поч-
ти в 150 километров осилили только двое. 
Остальные туристы присоединялись на от-
дельных этапах – кто-то один раз, кто-то 
несколько. Денис объясняет это обычной за-
нятостью: у всех взрослых людей свои дела, 
семьи, работа. И выделить два выходных на 
поход не всегда получается.

В путешествиях участвовали как опыт-
ные туристы, так и новички. Некоторые из 
них вообще впервые решили выбраться в 
поход. Но тяжело не было – «кругоходка» 
стала для кого-то началом пешего туризма. 
А для кого-то – единственной вылазкой.

«За два выходных мы проходили где-то 
35–40 километров. И это максимум. То есть 
в день по 20, а то и меньше», – рассказывает 
турист. Чтобы пройти такой путь, может по-
надобиться около восьми часов. Для срав-
нения, это как пройти из центра Иванова 
до парка Степанова пять раз туда-обратно. 
Такой маршрут под силу человеку даже со 
средней физической подготовкой. «После 
похода всегда ощущается небольшая уста-
лость. И этого хватает, чтобы перезагрузить-
ся перед рабочей неделей», – дополнил Де-
нис. Пеший туризм помогает переключиться 
и проветрить голову в тишине леса. И осо-
бенно сильно она ощущается на контрасте с 
городским шумом. 

Как подчеркивает Денис, участники 
не планировали изначально проходить 
весь маршрут – просто хотели каждый 
раз открывать новые пути для небольших 
путешествий.

В 2025 году туристы вер-
нулись на место, с которого 
все началось еще в 2016-м, – в 
Оболсуново. И замкнули круг, 
по которому шли девять лет. 
«В последнем походе нас было 
семь человек – это те, кто чаще 
всего ходил в «кругоходку». Мы 
отмечали и встречали лето в 
ночь с 31 мая на 1 июня. Много 
вспоминали всяких случаев из 
похода: кто ходил, какие при-
колы случались. И шутили, что 
теперь можно в обратную сто-
рону идти еще девять лет» 

текст: Александра Виноградова

Походы выходного дня
Начиналось все с простого вопроса: куда бы сходить в выходные? А ответ обернулся экспедицией длиной в девять лет 

ДЕВЯТЬ ЛЕТ ВОКРУГ ИВАНОВА
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Станислав Воскресенский

Важно, чтобы у нас вся среда 
была под них настроена –  
под наших героев

МЕРЫ ПОДДЕРЖКИ  
УЧАСТНИКОВ СВО
 единовременная выплата 

военнослужащим; 
 медицинская реабилитация; 
 уникальная мера – сертификат  

на гарантированное обучение в вузе для 
детей участников СВО и единовременная 
выплата первокурсникам; 
 дополнительное профессиональное 

образование и обучение для членов 
семей; 
 льгота на оплату транспортного налога; 
 бесплатные земельные участки за 

заслуги в СВО; 
 субсидия на покупку и установку газового 

оборудования; 
 льгота по оплате за детсады; 
 бесплатное горячее питание в школах 
для детей участников СВО; 
 первоочередной прием в детские сады  

и школы и зачисление детей в спортивные 
секции; 
 первоочередное предоставление 

путевок в оздоровительные лагеря; 
 содействие в поиске работы участнику 

специальной военной операции, 
завершившему военную службу; 
 первоочередное социальное 

обслуживание для супруг и родителей; 
 психологическая поддержка;  
 бесплатный абонемент в театры  

и филармонию; 
 бесплатное посещение детьми занятий  

в кружках, секциях; 
 первоочередное зачисление детей 
участников СВО в группы продленного 
дня и освобождение от платы.

Всесторонняя поддержка 
участников СВО

В Иванове наладили выпуск адаптивной спортивной одежды
Участники и ветераны специальной военной операции получают поддержку и на федеральном уровне, и на областном.  

Но, возможно, самое значимое – деятельное общественное внимание

С первых дней СВО простые ивановцы со-
бирают гуманитарную помощь и деньги на 
необходимое для бойцов оборудование, плетут 
маскировочные сети, изготавливают окопные 
свечи. На потребности ветеранов СВО обраща-
ет внимание и бизнес. Так, в Иванове появилась 
компания, которая разработала адаптивную 
одежду для людей с ограниченными возможно-
стями здоровья.

 Задача – вовлечь ветеранов  
  в полноценную, яркую  
  мирную жизнь

На этой неделе предприятие «ХотСтори» 
посетил губернатор Станислав Воскресенский.  
Глава региона поблагодарил коллектив малого 
предприятия за внимание к теме поддержки 
участников СВО, людей с ограниченными возмож-
ностями и обсудил вопросы дальнейшего разви-
тия производства.

«Честь, хвала и благодарность. Спасибо вам, что 
этим занимаетесь, это сейчас очень важно. Ребята 
возвращаются, действительно у некоторых есть по-
требность в такой одежде. Важно, чтоб у нас вооб-
ще вся среда была под них настроена – под наших 
героев», – отметил Станислав Воскресенский.

Губернатор поинтересовался особенностями 
разработки и производства одежды для людей 
с ограниченными возможностями здоровья. Как 
рассказал директор предприятия Александр 
Мухин, для профессиональной спортивной экипи-
ровки используют легкие дышащие материалы с 
водоотталкивающими пропитками. «Функцио- 
нальные особенности адаптивной одежды – в 
деталях кроя, застежках, молниях. Модели транс-
формируются, адаптируются под разные особен-
ности тела человека. Основная цель – вовлечь 
ребят, которые возвращаются с фронта, в спорт, 
сделать их жизнь богатой и яркой», – рассказал 
руководитель компании.

 Не бизнес-проект,  
  а социальная ответственность

Коллекцию адаптивной спортивной одежды, в которой 
представлено порядка 10 моделей, разработали в сжатые сро-
ки, в течение двух месяцев. Идея появилась после предложения 
фонда «Защитники Отечества» принять участие в конкурсе. «Мы 
не видим здесь бизнес-стратегии, скорее для компании это наша 
социальная ответственность, социальный проект», – рассказал 
Александр Мухин. На предприятии уже налажено взаимодействие 
с фондом поддержки участников СВО, компания намерена поуча-
ствовать в реализации ряда проектов этой организации.

В рамках фестиваля культуры на Петербургском между-
народном экономическом форуме в июне этого года прошел 
финал международного конкурса дизайна адаптивной моды, ор-
ганизованный государственным фондом поддержки участников 
СВО «Защитники Отечества». Ивановская компания «ХотСтори» 
заняла второе место в номинации «Спорт и активная жизнь».

Куратором конкурса выступила заместитель министра 
обороны РФ, председатель фонда «Защитники Отечества» Анна 
Цивилева. На церемонии награждения она отметила особое 
значение адаптивной одежды для ветеранов СВО. «Независимо 
от их статуса – остаются они в периметре Минобороны РФ или 
нет – им необходима современная, удобная и качественная 
одежда на разные случаи жизни. Наша общая задача – под-
держать их и в этом, чтобы они могли чувствовать, заниматься 
домашними делами, учиться, работать, воспитывать детей. 
Они встали на защиту родной страны в ответственный момент, 
и теперь наш черед окружить их особым вниманием и забо-
той», – подчеркнула она. Как сообщила Анна Цивилева, при 
поддержке президента России фонд «Защитники Отечества» 
планирует выдавать ветеранам СВО комплекты адаптивной 
одежды.

Производством спортивной одежды 
предприятие «ХотСтори» занимается  
с 2017 года. Сначала выпускали термобелье, 
затем разработали первые изделия 
для спорта и фитнеса. Сегодня здесь 
разрабатывают и выпускают одежду для 
бега, соответствующую требованиям 
профессионалов и любителей, а также обувь  
и одежду для дома. Мощности производства –  
до 10 тысяч изделий в месяц. Серийный 
выпуск спортивной одежды для людей  
с ограниченными возможностями начнется  
до конца этого года.

Вся информация о действующих 
в Ивановской области мерах 
поддержки, порядке получения 
и необходимых документах 
собрана на сайте 
твойконтракт.рф  
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Еще в прошлом году уполномоченный 
по защите прав предпринимателей в Ива-
новской области Александр Шорыгин вы-
ступил с инициативой утвердить специаль-
ный статус «ремесленник». «Мы считали, 
это позволит предпринимателям получать 
ряд преференций, что могло бы стать хо-
рошим подспорьем, поскольку поддержка 
лишней не бывает, – поясняет Александр 
Шорыгин. – И тогда идею закрепления 
статуса субъекта ремесленной деятель-
ности и разработки целевых программ их 
поддержки в профильном департаменте 
культуры одобрили. Оставалось лишь по-
сле проработки закрепить идею законо-
дательно. Но увы, в апреле 2025 года мы 
получили еще один ответ: инициатива при-
знана нецелесообразной». 

Это решение расстроило не только 
омбудсмена, который вынужден был пу-
блично извиниться перед ивановскими 
мастерами, но, конечно, и их самих.

Что же давал ремесленникам этот 
официальный статус и почему они его так 
ждали?

На маркировку не напрясть 
Таисия Финская зани-

мается прядением, активно 
популяризирует свое ре-
месло и преподает его всем 
желающим. С помощника-

ми делает ручную пряжу и одежду из нее. 
«Для продажи любой одежды, даже 

такой уникальной, как наша, нужна мар-
кировка. Оформить ее ремесленники не 
могут, потому что большинство из нас са-
мозанятые. Есть вариант создавать ИП, но 
выработка наша очень мала – в год можно 
обработать не более десяти килограмм 
шерсти, а это примерно восемнадцать 
плечевых изделий. Представьте, ради та-

кого небольшого количества нужно вести 
гигантский документооборот, дорогосто-
ящее программное обеспечение, подклю-
чаться к федеральной системе – это очень 
трудоемко и невыгодно, многие к этому 
не готовы. Так вот статус ремесленника 
по закону освобождает от маркировки то-
варов. Поэтому мы бы хотели его ввести в 
области. Для нас это возможность легаль-
но работать и платить налоги. 

Конечно, нас огорчило, что этот вопрос 
не рассмотрен. Пока вариантов для себя не 
вижу. Если в нашей области проблема не 
решится, наверное, вступлю в ремеслен-
ную палату Ярославля».

Красиво вязать  
для общего дела

Олеся Жуколина  – 
тоже ремесленник, сейчас 
она занимается вязанием 
крючком, создавая уни-
кальные кружевные изде-

лия необыкновенной красоты. «Мастеров 
в регионе много, в перспективе хочу ор-
ганизовывать свое сообщество в Пестя-
ковском районе. И статус ремесленника 
будет очень нужен. Как я понимаю, он дает 
возможность шире представлять свою 
продукцию, оптимизировать налогообло-
жение и, главное, упростить или вообще 
упразднить маркировку товаров собствен-
ного производства.

В нашей области много талантливых 
людей, занимающихся любимым делом. 
Статус самозанятого не помогает избе-
жать всех юридических сложностей для 
ремесленников, поэтому нам так нужна 
поддержка правительства области. Мы 
хотим видеть перспективы для развития 
этого направления. Думаю, что именно 
статус ремесленника придаст уверенно-

сти мастерам, поддержит веру в востре-
бованность нашей деятельности. А еще 
он проявит множество скрытых талантов, 
и мы будем развиваться сами и способ-
ствовать развитию туризма в малых на-
селенных пунктах».

Целесообразно развитию 
малых городов

В других регионах, например в Воло-
годской и Ярославской областях, статус 
ремесленника введен. И по закону при 
продаже на маркетплейсах мастерам 
можно не маркировать свой товар – это 
федеральные меры поддержки. Но есть и 
местные в виде субсидий, премий и по-
собий – все для развития традиционных 
ремесел. Какое-никакое, а подспорье в 

развитии дела.  
Почему же все-таки 

ивановским ремесленни-
кам в инициативе создать 
свой статус было отказа-

но? Александр Шорыгин признается, что 
ситуация остается для него непонятной: 
«Прошлой осенью в департаменте насчи-
тали 105 активных мастеров в регионе, по-
лагая, что введение для них специального 
статуса целесообразно. Этой весной в от-
вете на наш запрос чиновники указывают, 
что ремесленников 310. Но теперь поче-
му-то этого уже недостаточно. И выделять 
их нецелесообразно, и меры поддержки 
им не нужны, и заниматься ими пока рано.

На самом деле и не рано, и помощь 
им нужна, и самих мастеров в регионе 
гораздо больше, просто не все работают 
официально и не все выходят из серой 
зоны. Тем более статус ремесленника 
нужен, чтобы всех вывести в правовое 
поле, выяснить, кто и чем занимается и 
чем можно им помочь.

А помощь им, безусловно, нужна, я 
это вижу по многочисленным обращени-
ям. Несмотря на трудности, наши масте-
ровые люди развиваются и объединяются 
в сообщества. Но раз нет статуса, нет рее-
стра ремесленников – нет им и поддерж-
ки: ни в освобождении от маркировки, ни 
в чем другом. 

Недавно у нас проходило совещание, 
где ремесленники все как один заявили: 
введение маркировки на нашу продукцию 
будет очень накладным. Тем более что она 
разная и часто не подходит под градацию 
обычных товаров. 

Вообще говоря, кто такие ремеслен-
ники? Да, это предприниматели, в основ-
ном самозанятые, редко ИП. Часто они 
объединяются в артели или творческие 
сообщества. Но по сути это художники 
и трудяги. Больших денег они не зара-
батывают, их производство не массовое, 
как правило, ручное, часто трудоемкое 
и трудозатратное. Это не просто пред-
приниматели, которые что-то производят. 
Их продукция самобытная, созданная по 
традиционным технологиям, чаще при-
вязанная к местности. В контексте раз-
вития малых городов это было бы очень 
актуально.

Сейчас мы вновь возвращаемся к 
этому вопросу: написали письмо в об-
ластную думу (депутаты пока ушли на 
каникулы, но рассмотрят нашу инициати-
ву осенью), нас поддержало сообщество 
предпринимателей регионального отде-
ления «Опора России».  

Как уполномоченный по правам 
предпринимателей, я уверен, что таких 
предпринимателей обязательно нужно 
поддерживать. И статус ремесленника 
был бы первым шагом в этом направле-
нии» 

текст: Ольга Хрисанова 

Фото и резьба по дереву Владимира Кораблева. Архив «РК»
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Кудряшовым Сергеем Николаевичем (почтовый адрес: 153008 г. Иваново, ул. 

Постышева, д.55, лит А пом.94, e-mail: serg.kud@mail.ru, тел. 89027466084, № регистрации в государствен-

ном реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность – 7946) выполняются кадастровые работы в 

отношении земельного участка кадастровый №37:24:030601:2 расположенного по адресу: Ивановская обл., 

г. Иваново, ул. 3-я Сосневская, дом 89. Заказчиком кадастровых работ является Королев В.И., почтовый адрес: 

Ивановская обл., г. Иваново, ул. Велижская, д.29, кв. 90, тел. +79023176458. 

 Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать местоположение гра-

ниц: Ивановская область, г. Иваново, ул. 3-я Сосневская, дом 91, К№ 37:24:030601:16, а также иные лица счита-

ющие, что их права могут быть затронуты.

 Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границ земельных участков 

состоится по адресу: г. Иваново, ул. Постышева, д. 55, лит А, пом. 94, ООО «ЗемлемерЪ», «07» августа 2025 г. в 14 

часов 00 минут.

 С проектом межевого плана земельного участка, можно ознакомиться по адресу: г. Иваново, ул. Постыше-

ва, д. 55, лит А, пом. 94, ООО «ЗемлемерЪ».

 Требования о проведении согласования местоположения границ земельных участков на местности и 

обоснованные возражения о местоположении границ земельных участков после ознакомления с проектом 

межевого плана принимаются в течение 30 дней с момента публикации извещения по адресу: г. Иваново, ул. 

Постышева, д. 55, лит А, пом. 94, тел. 8(4932)32-41-20, 89027466084, e-mail: serg.kud@mail.ru.

 При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь документ, удосто-

веряющий личность, а также документы о правах на земельный участок, в случае неявки заинтересованных 

лиц на собрание о согласовании границ земельных участков и отсутствии возражений, границы земельных 

участков будут считаться согласованными (ч.12 ст.39, ч.2, ч.3 ст. 40 Федерального закона от 24.07.2007 г. №221-

ФЗ «О кадастровой деятельности»). 
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Семеновым Александром Юрьевичем (почтовый адрес: 153008, Ивановская обл., г. 

Иваново, ул. Постышева, д. 55, лит.А, пом.94», e-mail: Semenow.Aleksandr@mail.ru, тел. 89206727556, квалифика-

ционный аттестат №37-11-34, № регистрации в государственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую 

деятельность 11151) выполняются кадастровые работы по уточнению местоположения границ и площади зе-

мельных участков по адресу: Ивановская обл., г. Иваново, с.т. ДОСААФ с К№37:24:040921:1, 37:24:040921:7; Иванов-

ская обл, г Иваново, СНТ «Коллективный сад Ивановского хлебокомбината» с К№37:24:040921:81, 37:24:040921:82; 

Ивановская обл., г. Иваново, с.т.»Коллективный труд» с К№37:24:040921:62. Заказчик кадастровых работ Концевич 

А.С., почтовый адрес: Ивановская обл., Ивановский р-н, д.Жуково, дом 107А, тел.89203528802. Собрание заинтере-

сованных лиц по поводу согласования местоположения границ состоится по адресу: Ивановская обл., г. Иваново, 

пер. 2-й Торфяной, напротив дома 11-А (территория СНТ ДОСААФ) «04» августа 2025г. в 10 часов 00 минут. 

Ознакомиться с проектом межевого плана земельных участков, предъявить требования о проведении согласова-

ния местоположения границ земельных участков на местности и подать обоснованные возражения о местополо-

жении границ земельных участков можно в течение 30 дней с момента выхода публикации по адресу: г.Иваново, 

ул.Постышева, д.55, лит.А, пом.94. Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согла-

совать местоположение границ: Ивановская обл., г.Иваново, пер.2-й Торфяной, с/т ДОСААФ с К№37:24:040921:85; 

37:24:040921:11, 37:24:040921:5; Ивановская обл, г Иваново, СНТ «Коллективный сад Ивановского хлебокомби-

ната» с К№37:24:040921:78, 37:24:040921:79, 37:24:040921:80, 37:24:040921:83, 37:24:040921:84; Ивановская обл., 

г. Иваново, с.т.»Коллективный труд» с К№37:24:040921:63, 37:24:040921:65, 37:24:040921:10, 37:24:040921:59, 

37:24:040921:58, 37:24:040921:56, 37:24:040921:57, а также иные лица земельные участки которых расположены в 

кадастровом квартале 37:24:040921 считающие, что их права могут быть затронуты. При проведении согласова-

ния местоположения границ, при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также докумен-

ты о правах на земельный участок. В случае неявки заинтересованных лиц на собрание о согласовании границ зе-

мельных участков и отсутствии возражений, границы земельных участков будут считаться согласованными (ч.12 

ст.39, ч.2, ч.3 ст. 40 Федерального закона от 24.07.2007 г. №221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).

В СТАТУСЕ 
ОТК АЗАНО

Почему ремесленники не могут быть 
ремесленниками официально?

Мастера Ивановской области очень ждали, что в регионе официально появится статус ремесленника. 
Мы разбирались, почему это так важно и почему профильный департамент посчитал инициативу нецелесообразной? 
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«Я иду по полю, а в руке сачок»
Зачем аграрии «загребают» мошкару

Помощники аграриев
В общем, когда я увидела в чистом поле взрослую 

женщину с сачком, сильно удивилась, потому что ну ни-
как подумать не могла, что в том числе и так приходится 
работать специалистам Россельхозцентра. 

Оказывается, сразу после снега начинается обследо-
вание сельскохозяйственных полей: мониторят всё – от 
вредных насекомых до сорняков, которые могут извести 
озимые культуры. Узнаю об этом во время беседы с Алек-
сеем Лебедевым, начальником территориального отдела 
филиала Россельхозцентра. Стоим посреди поля в Родни-
ковском районе и обсуждаем вредителей. Ну интересно 
же. «Любой агроном хозяйства обязательно должен знать, 
какие вредители живут, какие болезни, какие сорняки, их 
видовой состав. Сплошное это заражение, очаговое или 
единичное? – говорит специалист. – В зависимости от 
этого необходимо принимать решение по защите урожая: 
либо проведение химических обработок, либо, возмож-
но, применение биологических средств защиты растений. 
Если заражение невелико или близок конец вегетации, в 
принципе, можно ничего и не проводить».

Обязанности по контролю и выявлению опасных вре-
дителей, заболеваний посевов и сорняков на полях пе-
решли к специалистам «Россельхозцентра» от Станции 
защиты растений. «Раньше такие службы были по всей 
стране, мониторили и контролировали вот эти вещи, – 
говорит Алексей Лебедев. – Государственный контроль 
необходим, потому что Министерству сельского хозяйства 
важно знать реальную фитосанитарную обстановку на 
полях, получить непредвзятое мнение».

Необычный инструмент
Сейчас у специалистов жаркая пора – в день им при-

ходится проверять не одну локацию. Да и работа эта, как 
оказалось, непростая физически. Наверное, в век высоких 
технологий можно было изобрести что-то более удобное, 
но пока агрономы продолжают работать по старинке и 
способ этот их не подводит. 

Для исследования необходим тот самый сачок. Прав-
да, не обычный. Он не из сеточки, а из плотной ткани бе-
лого цвета, и неслучайно. Особое плетение для того, чтобы 
даже самая мелкая мошкара не смогла пробраться сквозь 
отверстия, а белый цвет позволяет разглядеть всех насе-
комых, которые попадутся в ловушку. 

Как это работает? Специалист-агроном идет по полю 
и просто машет сачком по озимым посевам, будто «загре-
бая» с них всю мошкару. Сделать нужно ровно сто взма-
хов – не больше и не меньше. Так положено, рассказывает 

ведущий агроном «Россельхозцентра» Наталья Моисеева, 
чтобы в ловушку попали все возможные насекомые, что 
притаились на озимых. 

Сачок, кстати, еще и сшит особым образом: нижняя 
часть у него съемная, чтобы менять на каждом обследу-
емом участке. Ну а как вы хотели – не тащить же жучков 
с одного участка на другой, это даже опасно, специалист 
может стать переносчиком заразы. 

Наталья Моисеева проводит процедуру «залова» до-
вольно легко – видно, что практика солидная. Хотя мне ка-
жется, вот так целый день махать сачком – занятие непро-
стое. Удивляюсь еще больше, когда специалист аккуратно 
начинает выворачивать сачок наизнанку. Ого! Насекомых 
там – глаза разбегаются! Тут и паук-сенокосец, и жук-по-
жарник, и божья коровка попалась… Правда, опасность 
для аграриев представляют не все жучки и мошки.

Пьявица, тля и хомяки атакуют
Наталья Моисеева ищет тех, что действительно 

вредны для посевов. И находит. На этом поле попалась 
пьявица – небольшое, но крайне неприятное для ози-
мых насекомое. Как говорят специалисты, если на ли-
стьях пшеницы или ячменя появились белые дорожки, 
можете не сомневаться: посевы атаковала пьявица. У 

этого жука-листоеда необычные личинки – бурые, по-
крытые слизью, похожие на маленьких пиявок. И очень 
прожорливые: питаются соками листьев, после чего те 
желтеют и засыхают. Причем пьявицы могут нанести и 
критический урон: при повреждении флагового листа 
или если растения попадают в засуху. В этом случае 
резко уменьшается и урожай, и масса зерен.

Однако просто наличие вредоносных насекомых опас-
ности не несет, поясняет специалист, важно их количество 
на квадратный метр. Этот показатель специалист опреде-
ляет, подсчитывая вредоносных насекомых в сачке. Для 
каждой опасной букашки – своя норма. И вот если цифры 
зашкаливают, пора бить тревогу. Это значит, что экономи-
ческий порог вредоносности превышен и об этом нужно 
обязательно сообщить в хозяйство.

Пока серьезных проблем специалисты не обнаружили. 
А вот в прошлом году большой ущерб посевам нанесла 
тля. Это маленькое, но вредоносное насекомое обычно 
портит зерновые колосовые культуры, а также просо и 
рис. Насекомые высасывают сок из листьев и стеблей, 
которые в поврежденных местах теряют цвет, кончики ли-
стьев желтеют или даже краснеют и иногда скручиваются. 
Постепенно поврежденные растения увядают, а в случае 
высокой численности вредителя и вовсе погибают. Злако-
вая тля вредит и косвенно, перенося множество болезней 
вирусной этиологии.

Кстати, со временем, говорят специалисты, опасности, 
которые угрожают сельхозугодиям, меняются. В послед-
нее время появилось много так называемых южных гостей. 

«С изменением климата понемножку стали встре-
чаться вредители и заболевания, которых раньше у нас не 
было, – рассказывает Алексей Лебедев. – Например, лет 
пять назад была отмечена пузырчатая головня у кукурузы. 
А из особо опасных вредителей из мышевидных грызунов, 
кроме полевок, мы обнаружили хомяков. А это обитатель 
более южных территорий».

Фотография вредителей
Все данные с полей специалисты заносят в програм-

му фитомониторинга. В ней они отмечают место, на ко-
тором работали, растущую культуру, наличие вредите-
лей, сорняков и болезней, а также обязательно делают 
подтверждающую фотографию. Это необходимо и для 
того, чтобы в следующий раз специалисты смогли срав-
нить новые данные с предыдущими, чтобы проследить 
динамику. Работа кропотливая, но она позволяет вовре-
мя обнаружить проблему, а значит, и помогает аграриям 
сохранить урожай 

текст: Дарья Володина

По итогам прошлого года, наивысшая урожайность 
зерновых была в сельхозпредприятиях Гаврилово-
Посадского (32 ц/га), Фурмановского (30,1 ц/га), 
Кинешемского (29,7 ц/га) районов. При этом 
хозяйства-лидеры получали более 40 ц/га (например, 
«Племенной завод им. Дзержинского» – 44,3 ц/га, 
«Растениеводческое хозяйство «Родина» – 42,8 ц/га). 
Урожайность овощей в 2024 году по области 
составила 368 ц/га, картофеля – 222 ц/га.
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Неглядимовой Натальей Алексеевной, 155900, Ивановская обл., г. Шуя, ул. 1-я Крас-

ноказарменная, д. 3, кв. 87, nata3101@inbox.ru, тел. 8-915-811-30-47, квалификационный аттестат №37-13-43, № 

28819 регистрации в государственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность, выполняются 

кадастровые работы в отношении земельного участка с К№37:24:030326:13, расположенного по адресу: Ива-

новская обл., г. Иваново, ул. Ульяновская, д. 57/15, кадастровый квартал №37:24:030326.Заказчик: Мещеря-

кова О.Н., проживающая: Ивановская обл., г. Иваново, ул. Ульяновская, д. 57/15, тел.8-960-509-89-03.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границ состоится по адресу: 

Ивановская обл., г. Иваново, пр-кт Ленина, д. 108, 4 этаж, офис 19а, «04» августа 2025 г. в 10:30. Ознако-

миться с проектами межевых планов земельных участков можно по адресу: Ивановская обл., г. Иваново, пр-кт 

Ленина, д. 108, 4 этаж, офис 19а, с «04» июля по «04» августа 2025 г. в рабочие дни с 9:30 до 17:00. Требова-

ния о проведении согласования местоположения границ земельных участков на местности и обоснованные 

возражения относительно местоположения границ земельных участков после ознакомления с проектами 

межевых планов принимаются с «04» июля по «04» августа 2025 г. в рабочие дни с 9:30 до 17:00 по адре-

су: Ивановская обл., г. Иваново, пр-кт Ленина, д. 108, 4 этаж, офис 19а.

Смежные земельные участки, в отношении местоположения границ которых проводится согласование: 

К№37:24:030326:14 (Ивановская обл., г. Иваново, ул. Ульяновская, д. 59), 37:24:030326:43 (Ивановская обл., г. Ива-

ново, ул. Каминского, д. 13) и все земельные участки, расположенные в кадастровом квартале 37:24:030326 и при-

мыкающие к уточняемому земельному участку. При проведении согласования местоположения границ при себе 

необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы о правах на земельный участок (ч. 12 

ст. 39, ч. 2 ст. 40 Федерального закона от 24.07.2007 г. № 221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).

Во времена Советского Союза каждый уважающий себя ребенок имел сачок. На иллюстрациях в книжках, в кино и на плакатах дитя с сачком – чуть ли не символ счастливого 
детства. Сейчас почему-то этот девайс совершенно не в моде, и странно, ведь это один из способов познания мира – поймал букашек-таракашек и разглядываешь. 

У меня, как сейчас помню, сачок был желтый, и ловила я исключительно бабочек и исключительно ради спортивного интереса
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– Чем отличается плавание в откры-
том водоеме и бассейне?

– В бассейне всегда максимальная 
степень безопасности. Прозрачная обе-
ззараженная вода, нет микроорганизмов и 
химических примесей. За вами наблюдают 

опытные инструкторы, спасатели, тренеры. 
Когда плывете в открытом водоеме, вы не 
знаете, что под вами, вы предоставлены 
сами себе, всегда присутствует течение, 
которое может унести. 

– С чего начинается знакомство 
ребенка с глубиной воды? Нужно ли 
бороться со страхом и можно ли его 
победить?

– Любым делом нужно заниматься 
последовательно и постепенно. Незави-
симо от того, есть ли у человека страх, 
желательно начинать обучение на неболь-
шой глубине, использовать вспомогатель-
ное снаряжение, отрабатывать простые 
упражнения. В бассейне для этого созданы 
все условия. С таким подходом при регу-
лярных занятиях 99% людей преодолеют 
страх воды. 

– Некоторые родители считают, что, 
если ребенка отдать на плавание, он 
будет болеть. Кто-то боится, что ребенок 
не научится плавать… 

– Ребенок приходит в этот мир, 
который полон опасности. И задача 
родителей не ограждать ребенка от 
них, а подготовить, дать необходимые 
знания и навыки, чтобы он был готовым 
к любым испытаниям.

– Как понять, что ребенку подходит 
плавание? 

– Ну вы же как-то понимаете, что 
ваш ребенок должен уметь писать, 
читать, считать… Еще в Древней Греции 
говорили, что образованный человек – 
это тот, кто умеет читать, писать и 
плавать. То есть умение плавать, как и 
умение читать, считалось прерогативой 
образованного человека.

– Уже в этом сезоне в Ивановской 
области утонул подросток. Сообщается, 
что не смог спасти друга... Что нужно 
знать для безопасного поведения на 
водоемах?

– Бросаться спасать человека, не 
имея опыта, – значит создавать угро-
зу для самого себя. Самый простой 
вариант – бросить веревку или спаса-
тельный круг с берега. Все остальное 
без специальной подготовки лучше 
не пробовать. Важно напомнить, что 
для купания следует выбирать  только 
проверенные места. Родители должны 
объяснить правила безопасного пове-
дения на воде. 

– Можно ли научиться плавать в 
рамках интенсива по плаванию и что 
нужно для результата? 

– За 10 занятий интенсива при 
желании можно научиться плавать. 
Теоретически ребенок сможет проплыть 
бассейн 25 м на спине. 

Если родители уделяют внимание раз-
витию координации ребенка, он знает, где 
у него правая рука, а где левая нога, если 
его приучили умываться и не бояться воды, 
обучение будет занимать более короткое 
время. Если же три тренировки ребенок 
просто пытается опустить лицо в воду, то 
чему он успеет научиться за 10 занятий? 

А если ребенок понимает основы коор-
динации и взаимодействия с водой, то ему 
остается только повторять задание тренера 
и закреплять навык. Приходите учиться, 
мы познакомимся, и узнаем, что нужно 
именно вам, чтобы научиться плавать 

текст: Надежда Садовниковабезопасность

В Иванове разрешено купание на 
территории трех городских парков в 
Талке, Уводи и Харинке; в Кохме – 
на Запрудке (ул. Ивановская). В 
Ивановском районе организованы 
легальные пляжи на территории 
лагеря «Березовая роща» (доступ 
ограничен), на Валдайском озере, на 
пруду в Ермолино. Список других 
разрешенных пляжей опубликован на 
сайте ивановского управления МЧС.

Читать, писать и плавать
Советы для родителей
Плавание – жизненно необходимый навык. А летом он еще и приятный. О том, 
как быстро научить ребенка плавать, беседуем с тренером ФОК «Арена Иваново» 
Денисом Макаровым

Значимый день рождения отмечает Любовь 
Александровна Сереброва – ивановский 
журналист-газетчик, выпускник журфака 
Ленинградского университета. В разные годы 
работала в «Ленинце» и «Рабочем крае». От души 
поздравляем коллегу! 

65 лет назад в Сарове родилась Татьяна 
Владимировна Яковлева – государственный 
деятель, заслуженный врач РФ, почетный 
гражданин Иванова. Окончила педиатрический факультет 
Ивановского мединститута, работала в больнице поселка Нерль и 
в тейковской  ЦРБ. Дважды (1999, 2003) избиралась от Ивановской 
области в Государственную думу, возглавляла комитет по охране 
здоровья и спорту. Сейчас – первый заместитель руководителя 
Федерального медико-биологического агентства.

120 лет назад родилась Ольга Васильевна Богословская (1905–1988) – 
мастер текстильного рисунка, автор более 300 узоров. Участница 
Всемирных выставок в Париже (1937), Нью-Йорке (1939), Брюсселе 
(1958). Работала на ситцепечатной фабрике «Красная Талка», в 
центральной художественной мастерской на Сосневской фабрике, 
на фабрике им. рабочего Ф. Зиновьева. 

145 лет назад в Казани родился Вячеслав Владимирович Сушков 
(1880–1951) – доктор медицинских наук, профессор, один из 
создателей российской технической школы термодинамики. С 1919 г. 
работал в Иваново-Вознесенском политехническом институте. 
В 1924–1927 гг. был выборным ректором вуза. С 1930 г. трудился 
в Ивановском энергетическом институте. В декабре 1943 года 
за широкую помощь промышленности в дни войны награжден 
орденом Трудового Красного Знамени. Продолжительная 
напряженная работа в 1940-е годы сильно подорвала здоровье 
профессора. Последние годы работы на кафедре он передвигался с 
трудом, читал лекции сидя в кресле-каталке.

125 лет назад в Иваново-Вознесенске родилась Наталья 
Ильинична Черняк (1900–1999), известная в мире как Натали 
Саррот – французская писательница, родоначальник «нового 
романа», адвокат. 
Ее отец был инженером-химиком, работал на ивановских 
фабриках. В 1902 году родители Натальи развелись, девочка 
уехала с матерью. Периодически она навещала отца в Иваново-
Вознесенске. У нее сохранились воспоминания о доме, который и 
поныне стоит на ул. Пушкина. 
Высшее образование получала в Сорбонне. В 1925 году окончила 
юридический факультет в Парижском университете и была принята 
в коллегию адвокатов, где проработала до 1940 года.
Как отмечают специалисты, литературное творчество Саррот 

1
ИЮЛЬ

построено на описании психических реакций. «Ее романы 
акцентируют внимание на подсознательных всплесках эмоций, 
душевных порывах, тончайших оттенках человеческих чувств».
В 1990 году Саррот побывала в Иванове.

110 лет назад родился Михаил Яковлевич Дубровин (1915–1940) – 
Герой Советского Союза. До службы в армии жил в Иванове, работал 
на меланжевом комбинате. Погиб в бою за плацдарм у поселка 
Жежмаряй в Литве. 

30 лет назад (1995) в Иванове освящена часовня 
Александра Невского у областной библиотеки. 
Построена к 50-летию Победы по проекту 
ивановского архитектора Анатолия Дьякова.

135 лет назад родилась Вера Александровна 
Варсанофьева (1890-1976) – первая женщина, 
получившая ученую степень доктора геолого-
минералогических наук, профессор. В начале 
1920-х преподавала в Иваново-Вознесенском 
политехническом и педагогическом 
институтах.

90 лет назад родился Яков Георгиевич Владимиров (1935) – 
гроссмейстер СССР (1980) и международный гроссмейстер (1988) 
по шахматной композиции. Свои первые шаги в шахматной 
композиции делал на страницах ивановской газеты «Ленинец», 
когда в 1955–1957 гг. проходил воинскую службу в Шуе. 

115 лет назад (1910) на реке Харинке открыт первый в городе 
рыборазводный водоем. Состоялся рыболовный праздник-пикник, 
устроенный кружком любителей рыболовства. 

110 лет назад произведена первая киносъемка в Иваново-
Вознесенске. Владелец кинозалов «Вечерний отдых» и «Яр» в 
Иваново-Вознесенске Алексей Яковлевич Антропов провел 
киносъемку детского праздника, организованного обществом 
благоустройства местечка Ямы.

100 лет назад в Одессе родился Владимир Федорович 
Конюшев (1925–1982) – писатель, автор романов на военную 
тему «Двенадцать палочек на зеленой траве», «Срок убытия» 
и др., сценария «Золотая секунда», по которому поставлен 
фильм «Подарок судьбы». Его дед был генерал-губернатором 
Одессы. Сам Конюшев окончил школу в Ереване, затем учился в 
Тбилисском артиллерийском училище. Участник ВОВ. С 1955 г. жил 
в Шуе, работал в газетах «Знамя коммунизма» и «Рабочий край». 
Дебютировал как писатель в 1966 году.
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В экспозиции «Древний город на вели-
кой реке» представлены произведения 
из собраний 18 музеев. Правда, гранды 
типа Третьяковской галереи и Русско-
го музея ограничились «цифровыми 
копиями», по сути, репродукциями. Судя 
по всему, участие этих институций в вы-
ставочном проекте требовалось только 
для статусности.

Взгляд со стороны
Как ни странно, но ивановские ху-

дожники мало писали Юрьевец. Разве что 
Михаил Агеев и юный Борис Пророков (на 
выставке представлен замечательный живо-
писный этюд, выполненный им в 18 лет). По-
этому пригодились картины из иногородних 
коллекций. Так, Ярославский музей пред-
ставил «Февраль в Юрьевце», написанный 
основоположником владимирской школы 
пейзажа Владимиром Юкиным (владимир-
цев отличает декоративность, необычай-
ная – режущая глаза – яркость). Тульское 
музейное объединение прислало несколь-
ко холстов Валерия Егорова, написанных в 
конце 1970-х, – это еще один представитель 
владимирской школы.

А вот на вытянутом вертикальном по-
лотне костромича Владимира Ульянова 
Юрьевец выглядит неприветливым, про-
мозгло-осенним. Художник, стоя на вы-
соком холме, рисует Георгиевскую коло-
кольню и серую холодную Волгу. Пейзаж 
датирован 1959 годом. Честно говоря, го-
род мало изменился с того времени. Раз-
ве что не водят по центральным улицам 
сейчас коз и не ходят с коромыслами (хотя 
кто знает).

Киноракурс
Сопоставление было-стало более ре-

зультативно в залах выставки, где представ-
лены пейзажи первой половины ХХ века – 
написанные до того, как разлилось Горьков-
ское море. Так, на полотнах костромского 
художника Николая Шлеина можно рассмо-
треть песчаные пляжи Юрьевца, тянувшие-
ся вдоль относительно неширокой Волги в 
конце 1930-х. 

Видно другой берег и на этюдах Григо-
рия Шегаля конца 1940-х – начала 1950-х. 
Этот именитый советский художник – 
ученик Рериха и Билибина – приезжал в 
город в период своей преподавательской 
деятельности во всесоюзном институте 
кинематографии.

Еще один вгиковец на выставке – ху-
дожник кино Евгений Свидетелев (он рабо-
тал с Михаилом Калатозовым на картине 
«Летят журавли»). Представлено несколько 
его акварелей, выполненных в Юрьевце в 
конце 1960-х. Кинематографист находил в 
советском городе приметы 19 века: рубле-
ные торговые ряды, мостовые, часовенки. 
Интересно, что эти работы были достав-
лены сейчас в Иваново из Государственно-
го центрального музея кино транспортом 
спецсвязи. Обычно эта служба занимается 
транспортировкой секретных и ценных от-
правлений, оружия и опасных грузов.

Известно, что Юрьевец и кино связаны 
не только этим выставочным проектом. Не-
когда в городе жили режиссеры Александр 
Роу и Андрей Тарковский. Представлен в 
экспозиции также этюд Леонида Веснина – 
старшего из трех братьев-юрьевчан, полу-
чивших мировую известность как архитек-
торы-новаторы. 

Река романтиков
Понятно, что городских пейзажей на 

целую выставку не набралось бы. Поэтому, 
помимо Юрьевца, героем экспозиции ста-
новится Волга. Это позволило поместить в 
экспозицию этюды Левитана, Кустодиева 
и других прославленных мастеров. Но на 
фоне классических пейзажей выделяется 
Волга трудовая, советская – с буксирами и 
катерами, матросами и капитанами. 

Трудовой и в то же время романтичной 
показывает реку Нина Гаврилова, ее работы 
«держат» один из выставочных залов. Из-
вестно, что в 1962 году молодая ивановская 
художница прошла Волгу на борту нефтена-
ливного танкера. На ее рисунках нет штор-
мов и качек, суровых морских волков (чего 
ожидает стереотипное мышление зрителя). 
Напротив, в альбомах запечатлены обра-
зы улыбчивых девушек-коков, бравых, но 
миролюбивых капитанов. Гаврилова рису-
ет легко и светло. В давнем интервью она 
признавалась: «Вообще-то я художник-ли-
рик. Мне близки натуры поэтические». 
Подтверждает эти слова – выставленный 
рисунок «Волжская мечтательница». Эта и 
другие работы Нины Гавриловой – из собра-
ния Провинциальной Артгалереи-М (Юрия 
Марушкина).

Спасенные и пропавшие 
фрески

Затрагивает выставка и еще один 
важный для Юрьевца аспект – церковную 
историю. Город славился своим религиоз-
ным зодчеством, здесь были местночти-
мые святые, здесь служил протопоп Авва-
кум (пока местные жители не выгнали его 
с побоями). 

В экспозиции представлены предме-
ты религиозного культа, иконы. Ожидаемо 
было увидеть фрески 18 века из Благове-
щенской церкви Юрьевца – их чудом спас-
ли перед тем, как нижнюю часть города 
затопили. Считается, что росписи делал 
Кирилл Уланов – царский иконописец, ко-
торый сбежал из столицы в провинцию, не 
желая перенимать европейскую манеру 
религиозной живописи.

Несколько фресок раньше были в 
постоянной экспозиции Ивановского ху-
дожественного музея. Но на нынешней 
выставке вместо них – фотокопия юрье-
вецкой фрески из московского музея им. 
Рублева. Правда, из нашей коллекции 
демонстрируется фрагмент изразцового 
фриза той самой Благовещенской церкви. 
Ему более 300 лет, но лазурь не потеряла 
первоначальной яркости и ничуть не усту-
пает знаменитым бирюзовым изразцам 
Самарканда 

Город и Волга
текст: Николай Голубев 

изделия и работы любой сложности
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76 ММ
ДВЕРИ  БАЛКОНЫ 

РАЗДВИЖНЫЕ СИСТЕМЫ
ЖАЛЮЗИ  РОЛЬСТАВНИ

пр. Шереметевский, 82
+7 (4932) 37-07-01
пр. Текстильщиков, 80
+7 (4932) 26-16-53

ул. Силикатная, 52

95-10-10
РАЗДВИЖНЫЕ СИСТЕМЫОКНАОКНА

Ульянов В. Юрьевец на Волге. 1959. ЯГХМ

В этом году отмечается 800-летие Юрьевца. 
Считается, что это старейший город на территории Ивановской 
области. Одно из юбилейных мероприятий – большая выставка 

в областном художественном музее

Планируется, что выставка 
«Древний город на великой реке» (0+) 
будет работать в Художественном музее 
(пр. Ленина, 33) до конца сентября. 
Выходной день – вторник, 
цена полного билета – 200 рублей.

Шегаль Г. Город уходит наверх. 1952. ИОХМ

Юкин В. Февраль в Юрьевце. 1968. ЯГХМ Егоров В. Вечер на Волге. Юрьевец. 1978. ТОХМ Пророков Б. Юрьевец. 1929. ИОХМ


